



「境界—The Border—」

青銅

宮崎光二(S45年卒)作

Koji Miyazaki

福井大学 教育地域科学部
芸術・保健体育コース
美術サブコース 教授1970 修猷館高等学校卒業
1976 東京芸術大学美術学部卒業
1978 同大学院修士課程修了
個展、グループ展等賞歴
1992 第4回倫敦美術奨励賞
佐藤基金 “淡水翁賞”
1996 第1回佐野ルネッサンス鑄金大賞コレクション
東京芸術大学美術館
佐野市
福岡県立美術館
国立音楽大学
都立大山高校
佐賀県立名護屋城址博物館
吳羽化学
相模原市立夢の丘小学校
その他題字・松尾金蔵書
発行

修猷館同窓会東京支部

事務局

〒185-0034
東京都国分寺市光町2-14-85
(有)パルティール内
FAX 042-573-5060
東京修猷会ホームページアドレス
<http://www.shuyu.gr.jp>

喜びと寂しさ 退職の日を修猷館で迎える

修猷館館長
古田智信

その最新号の「議長日記」の一文を引用してみる。
「修猷ってすばらしい」と思うことが、ときどき、いやしばしばある。この修猷で過ごせる自分は何と恵まれているのだろうかと思うほどだ。だから、少しでも多く修猷に関わりたい、修猷のために何かしたい、そう思っている。私はこの学校が大好きなのだ。「愛校心」を皆持っているだろうか? この修猷は私たちにあらゆることを学ばせてくれる。私たちが「修猷生」であり得るのは、他でもないこの修猷のお陰である。何も「修猷に忠誠を誓え」などというわけではない。まずは「愛校心」を持つことから始めてみよう。そして、修猷のためにできること、何でもいいからやってみよう。きっとそれは自分のためになるはずだ。」

このような気持ちを持つ修猷生は、決して一人や二人ではない。本当に多くの修猷生が修猷館を深く愛し、修猷館のために何かをしたいと考えて学校生活を送っている。このような修猷生の気持ちとは、館長として、何よりも大きな喜びである。

修猷館同窓会の方々の修猷館に寄せる気持ちも、現役の生徒に負けないほどに熱いものがある。東京修猷会をはじめすべての同窓生の方々にとって、修猷館はいまなお自己のアイデンティティの大きいなる拠り所となっている。

生徒と同窓生の修猷館に対する熱い気持ちを背に受け、生徒や同窓生に負けてなるものか? という強い気持ちで二年間館長を務めてきた。なお自分自身の心に修猷愛が燃えさかる中、年満ちて退職できる喜びは、筆舌に尽くしがたいものがある。

しかし、同窓生でない私にとって、退職後の自分として務めたどの学校においても、自分らしい足跡を残すことができなかつたという悔いがある。だから、もし私の退職前の学校が、修猷館高校でなかつたとすれば、退職の喜びは、それほどでもなかつたであろう。

幸い、私は大きな喜びのものに、修猷館高校を退職しようとしている。それだけではなく、公立高等学校長協会の会長という大役を担い、百人を超す県立学校長のうち、わずか二名しか戴くことができない文部科学大臣教育者表彰という栄誉まで受けて退職することができる。私の榮誉、そして退職の喜びや満足感はすべて修猷館高校のお陰である。



この他、執行部としては、総会準備のための幹事会年との打ち合わせ、会報編集会議、他支部の同窓会総会への出席などを随時行っています。

1月
12月11月
十一月九日 二木会 於: 学士会館10月
十月十二日 二木会 於: 学士会館
下旬 常任幹事会(総会報告、来年度総会計画発表等)9月
九月十四日 二木会 於: 学士会館
下旬 常任幹事会(総会報告、来年度総会計画発表等)8月
八月十一日 二木会 於: 学士会館
下旬 常任幹事会(総会報告、来年度総会計画発表等)7月
七月十三日 二木会 於: 学士会館
(幹事会年は五五年卒)午後六時より6月
六月十六日(金) 総会
於: 都市センターホテル5月
五月十一日 二木会 於: 学士会館4月
四月十三日 二木会(新人歓迎会)
於: 学士会館3月
三月九日 二木会 於: 学士会館2月
二月九日 二木会 於: 学士会館1月
一月十二日 二木会 於: 学士会館
山崎拓 昭和二九年卒
六時から食事 七時から講演

東京修猷会100周年活動スケジュール

修猷館創立二百二十周年記念講演会では、中曾根康弘元総理を修猷館にお招きし、日露戦争以降の戦後史につきお話をいたしました。この記念講演で生徒に与えた感銘は大きいものがありました。中曾根元総理が修猷館の生徒に話をしたこと、これを尊び、そして良い縁にすること。これが大事なことだということを、最後に「尊縁瑞縁」という言葉で締めくくつておられました。中曾根元総理の招聘にあたっては東京修猷館の方々、山崎拓様にご尽力を頂き、講演会が実現しました。厚く御礼を申し上げます。

あまりに試験の出来が悪いので、国語を教えている各クラス順番に説教して回ったことがあります。ところが三クラス目、黒板に「試験範囲から一題も出題されなかつた試験は生まれて初めてだ」と書かれていて、こちらが青くなつたことがあります。説教した生徒達に逆に謝つた。説教した生徒達に逆に謝つて回りましたが、五十四年卒の途中の寛容さに助けられた思い出があります。

運動会が盛んなことはご存知の通りです。激しい競技では五十四年卒緒方君が失神したり、同じく五十四年卒山崎君が大腿骨を骨折したりと、思い込むと

然と「自分の経験では骨折しておるようです」と答えたのを憶えています。そして彼はその場で、ときばきとブロック長の後任者とそのまた後任者を決め、救急車で運ばれていきました。すごい奴だと思いました。

ヨットの顧問をしていましたが、インターハイ優勝、国体では五位、七位、福岡県総合優勝という素晴らしい戦績でした。バレーでは五十四年卒では素晴らしいチームが出来ましたが、私のタイムの取り方がまずかつたためか、大川工業に負けまし

昭和五十年団体三位など輝か
い戦績を紹介。

○井出俊介さん（昭和二十七
卒） 昭和三十六年ハンマ
投げ高校記録樹立、全国優勝

○毛利部信幸さん（昭和五十四
年卒）五種競技で昭和四十四
年、五十年と二年連続で全
大会出場。全国七位、八位
輝いた。骨折しながらも出
した予選大会の思い出。陸
競技を通じて学んだ、勝つ
めの苦悩、自分との戦いの
経験が社会で役に立っている
となどを語つていただいた。

A photograph showing a group of approximately 15 people, mostly women in dark business suits, standing on a stage. They are positioned in front of a large white banner with blue text that reads '十成 17年度 東京修猷会総会' (17th Annual Tokyo Shukien Conference) and '一般会員会' (General Member Meeting). Above the banner is a smaller blue flag featuring a white star. The stage is set in what appears to be a large hall or auditorium.

ビデオ上映後に、ラグビー部OBの平島先輩にご登壇いただき、歴史ある修猷館のラグビー部について語っていただきました。昭和二十四年に全国制覇した時のメンバーである中上一さん（S25年卒）も登壇いただきました。

御礼申し上げます。
学年企画の取材インタビューは延べ十名、記録データーは間に及んだ。十分間とい時間にこれを纏めること難と言わざるを得ない。ビデオでは仰りたかつたくほんの一部しか伝えていいそれでも、十人の皆さん館へ誇りを語る時、その声の抑揚に確かに修猷魂た。それは総会参加者の声で伝えられたものと思つた。そこに「冥福をお祈りいたし

多くの高校の文化祭がエンターテインメント化する中で、修猷館では文化的香りがする本当の意味での文化祭を保っています。最も優秀なものに、館長賞を与えることとなっています。この評価は自らの目で行わなくてはなりません。生徒たちの活動を最初から最後まで見届けるため、今日中に帰福します。このため東京修猷会総会は早めに退席することをお許しください。

3月の地震で福岡県下の高校に多くの被害が生じましたが、被害額の半分は修猷館です。入學式を行う予定でした新体育館が使えない状況となり、柔剣道場にて入学式を行いました。

井が、横十五メートル、幅三メートルで崩落しました。海岸では震度七を記録しています。修猷館は海岸に近いため地震の被害が深刻だったようです。あのよくなな地震の経験は初めてでした。机の下にもぐり込めないほど揺れました。関東地方の方々は十分にお気をつけいただきたいと思います。(笑)。

来年、講堂が完成します。これで日本最高の校舎が出来上がると思います。あとは生徒の質の問題ですが、館長先生以下、現役の先生方にお願いするしかありません(笑)。

さらにもう一方の壁には、
校の部活動各年の部員集合写真
がずらりと貼られた。写真のは、自分の顔、友の顔、先輩の顔、後輩を探す人でいっぱい。
会では、昭和二十年代卒の卓郎部の大先輩がマイクで「卓郎OBはパネル前に集合！」と
びかける一幕も。
ビデオの内容は次の通り。

多くの回士を置きしむがる音
戦前から福博大会（現在の金
旗大会）では上位の常連だつて
昭和三十年に金鷲大会三位
ど輝かしい記録を紹介。

⑤無縁部

○三井信雄さん（昭和二十五年卒）昭和二十四年修猷館無部は九州初のテレビ受像機製作に成功。油山に捨ててある旧日本軍の通信施設の残の中から部品を拾い集め、中模索しながらも終に完成させた。

⑥新聞部

○小畠勝弘さん（昭和二十六卒）、来嶋靖夫さん（昭和二

も工夫をすれば東洋同士勝てる。そのためには同じ練習をしていてはダメだ。個性を活かし、得意技を作ることが大事だと熱く語っていた。昭和五十二年十二月福岡県大会決勝戦（対福岡工業戦）。八年ぶりに花園出場を決めた瞬間の映像。青白ジャージの修猷ファイフティーン。そして平和台に響く館歌に、同窓会会場の全員が感動！

⑧現役生からのメッセージ

吹奏楽部、書道部、剣道部、柔道部、野球部、サッカーチーム、軟式テニス部、バスケットボール部、バレー・ボーラー部、陸上部、

の選手は今でも熱海に行ったり、酒飲みや
嬉野に行ったり、酒飲みや
繰り返しています。

昭和五十二年に十八年
全国大会に出場して以来
に至るまで全国大会出場
ませんが、修猷館を卒業一
伸びる選手が沢山います。
オールジャパンなどで活
いる選手は少なくあります
早慶戦などですと、修猷
業生が複数出場しているの
修猷館を応援に来ている人へ
くありません。スタンダードか
く館！」という声が良く飛ば

会長を始め女性2名を含む、1名の参加をいただきました。藤井さんと一緒に小雨の中のスタッフとなりました。しかし、日頃の練習でよく煙る筑波の景色の中で、O.B.、OGの方々の元気な声が繰り広げられました。

古田智信館長ご挨拶

波多野聖姑
同窓会会長ご挨拶

平成十七年総会学年企画
「修猷館 文武両道——栄光の歴史」実録

芝剛史 (S 54年卒)

幹事学年企画

明治十七年
修猷館文庫



平成十七年総会学年企画
「修猷館 文武両道——栄光の歴史」実録

幹事学年企画
我が修猷館は、柔道、剣道、
400mバトル世界2位、七位。国体準優勝。現在、波大学の一年生。中学時代200mハードルで全国優

場さん（平成九年卒）の「絶対に捨てられない新聞を作りたい」という強い思いが、新しい修猷新聞Neoを作り上げ

昭和三十年の早慶戦で修猷館のOBが十人出場しました。両チーム合わせて三十人の中に十

第17回 東京修猷会
二木会ゴルフコンペの報告
福田 公登志 (S'54年卒)

仕事にこだわる
国際金融交渉と
東洋の倫理観

久保田 勇夫(S36年卒)

「剛毅木訥仁に近し」とか
「巧言令色鮮し仁」といった態
度は不適当である。積極的に發
言し、自らの考えを示さなければ
ならない。

交渉における「謙譲の美德」

は、百害あって一利なしである。
マイノリティとして臨まさる
を得ない交渉の場では、譲つて
いたマジヨリティーに蹂躪され
てしまふ。

それでは東洋の思想は、國際
金融交渉において無力なのか、
と言えはそうではない。

とくに「彼を知り己を知ら
ば、百戦殆からず」は至言である。

この教えを更に、「先方がわれ
われ(日本)をどう考へていて
か」を知るべきだと解釈すれば、
より深い意味を持つことになる。

例えば、かなりの数のアメリカ
人は、真珠湾攻撃についての同
国の教えのおかげで、日本人は
人を騙す性癖があるという先入
観を持つている。これを先ず壊
す必要がある。

「勝に急にして、敗を忘るるこ
となれ」「遠交近攻」「合従」
の他に夫人の参加が6名あった。

最も遠いのは米国カリフォルニア
州サンノゼ市から駆けつけて
くれた峰石学君夫妻であつて、
全員の歓迎の拍手を受けた。久
しぶりに会つてお互いに誰か分
かりあつて、からずに胸の名札を確かめ合う
場面も見られたが、終始和気あ
いあいの楽しい会合だった。

おそらく次の節目の卒業60
年は、こんなに全国規模で集ま
ることは困難であろうと考え今
年のこの会に参加した人が多
かったのだとは思う。

さらに、この度はオブショナ
ルな行事として、前日に伊都カ
ントリーでのゴルフコンペや、
当日の昼間に同窓会館での団碁
会、翌日は日田の成吉園、廣瀬
資料館を見て湯布院温泉に一泊
し、中津の福沢記念館から耶馬
渓青の洞門を経て福岡に帰るバ
スツアーなどが用意されて、旧
交を温めるのに絶好の機会と
なつた。

この記念行事を計画し進めて
きた在福の幹事会員の皆さん
に改めて心からのお礼を申し上
げる次第である。

久保田 勇夫(S36年卒)

卒業55年記念行事

廣瀬 貞雄
(S26年卒)吉澤 伸一
(S26年卒)佐藤 伸一
(S26年卒)高橋 昭
(S36年卒)高橋 伸一
(S36年卒)

平成17年度寄付金

平成16年11月1日から平成17年10月31日までに168名の皆様
から寄付金が納入されています。ありがとうございました。
お礼の意味を込めてお名前を掲載させていただきます。

(敬省略。卒年別。順不同)

また、年会費の納入をまだ済まされてない方は、同封の郵便振替用紙にて早速ご送金くださるようお願い申しあげます。

(1口3千円。3千円以上大歓迎。3千円を超えた額は寄付扱いします。)

00170-6-172892 東京修猷会事務局

六年卒は五十五年記念行事のため母校修猷館に集まつた。

先ずは新装なつた校内を見学しようといふわけだ。新校舎はほぼ完成していたが、そのりっぱさに目を奪われた。冷暖房設備が完備しているのは言うに及ばず、明るい教室、広ろびるとした体育馆、学生食堂、茶室と見て廻るにつれ、いまの修猷生たる高校生活を十二分にエンジョイ出来るなどしみじみ感じた次第だ。ついでに言わせてもらえば、館長室も旧校舎に比べりつぱだつた。第二次大戦直後の時代に修猷館に籍をおいた私達六年間は、教室も机もやくたつぱっていた。当時といまを比べる方が無理とはいうものの、いまの生徒は仕合せすぎるようを感じたのは私一人だったろうか。

誤解のないよう記しておくるが、りっぱな新校舎に異論を唱えるものではない。むしろ好環境の下で、すばらしい修猷生が育ついくことを期待しながら学校を後にした。そして、ハードに見合つたソフトの充実にかかる先生方の教育方針を信じてゐる。いま一つ記させて戴だ

質朴剛健と修猷生雜觀

藤吉敏生

『よか晩じや。旧交あたため、善
(S 54年卒)

島正登
が流れ

新しい感情がいい時
れる。ラグビー部OBの
豈先輩(昭和30年卒)のユ

間平一 程目 我が陸上部時代を且
と、女子部員は徐々に増えて
きたものの、入部当初は私ひ

選手の競技は箭撃で、したが、修猷の館旗は、嘗されてい

旗を掲げて設
住室テントを

て何等女子の才能をとおして、「文武が心・体を健やか

「両道」の精神
に育て、生き
れるのが若い人たち、特に学生
さて昨年の特色として挙げら
りいがしまで

年卒は五十五年記念行事のた
母校修猷館に集まつた。
先ずは新装なつた校内を見学
ようというわけだ。新校舎は
ほ完成していたが、そのりつ
さに目を奪われた。冷暖房設
が完備しているのは言うに及
ず、明るい教室、広ろびろと
た体育館、学生食堂、茶室と
て廻るにつれ、いまの修猷生
高校生活を十二分にエンジョ
出来るなどしみじみ感じた次
だ。ついでに言わせてもらえ
、館長室も旧校舎に比べりつ
だつた。第二次大戦直後の時
に修猷館に籍をおいた私達の
年間は、教室も机もややくた
つていた。当時といまを比べ
方が無理とはいうものの、い
の生徒は仕合せすぎるようにな
じたのは私一人だつたらうか。
誤解のないよう記しておく
、りっぱな新校舎に異論を唱
るものではない。むしろ好環
の下で、すばらしい修猷生が
つていくことを期待しながら、
校を後にした。そして、ハー
に見合つたソフトの充実にか
る先生方の教育方針を信じて
いる。いま一つ記させて戴だ
る。多くの生徒が「今日は」と声
をかけてくれた。實にすがすが
しい気持になつた。
ところで、修猷館の校是の一
つに「質朴剛健」がある。広辞
苑には「かざりけがなく、たく
ましくすこやか」とある。男女
の比率が半々という昨今修猷
館は、たくましさとすこやかさ
がうまく同居(?)しているの
か、最近東京修猷会の会合でも
OGのたくましさが目につくよ
うになつた。私は實に心強く感
じている。男女共学になつて半
世紀を過ぎたいま、同窓会の活
性化もOGの皆さんのが積極的に
各種の会合に参加することによつ
て促進されると思つてゐる。
聞くところによると、最近の
修猷生は海外の大学に目を向けて
る者が少くないといふ。とくに、
女子の生徒にその傾向が強
いとか。「剛健」は女性上位にな
りつつあるのだろうか。今年は、
に、女子の生徒にその傾向が強
いとか。「剛健」は女性上位にな
る者少くないといふ。とくに、
女子の生徒にその傾向が強
いとか。「剛健」は女性上位にな
りつつあるのだろうか。今年は、
東京修猷会もOGの皆さんに大
いに活躍して欲しいと願つていて
る。修猷のOB、OGが一体となつた
東京修猷会の前途が樂しく思
ひだ。

2005年6月3日 東京修猷会総会・懇親会
「よか漫じや。シユウユヽは五〇〇人
気ばい」。戦前卒のOBがつぶやく。
集える修猷OB、五〇〇人
宴会場の熱氣たるや、その夜
あつたサッカーワ杯予選の日
本×バーレンのスタンドにも匹
敵するものだった。

総会は格調高くも温かく、恩
師のトークには笑いがこぼれ、
拍手が渦巻く。宴会場に移つて
の懇親会は「これぞ修猷」のノ
スタイルにあふれた。いわば
清冽なる叙情か。

ハイライトが学年企画のビデ
オである。テーマが「文武両道」
一〇数分の映像に幾多の栄光を
ぎゅっと凝縮する。水泳の五輪
金メダリストの葉室鐵夫先輩が
のインタビューから、ラグビー
部の一九四九年（昭和二四年）
全国制覇のセビア色の写真など
が映画「炎のランナー」の音楽
にのつて映し出される。その全
国制覇の際、岩田屋の屋上から
号外をばら撒いた新聞部のエビ
ソードも紹介され、若手OBから
「へえ」との嘆息が漏れた。
運動部だけでなく、新聞部、

宴会場の壁には歴代の各クラブ別の集合写真パネルが貼られた。各年代の卒業アルバムか編集した労作である。グラス手に見入るOB多数。やおら和15年卒のOBが壇上へ。「卓部OBの人、是非、お会いしい。パネルのところに集まつください」。

特筆すべきは幹事学年の出率だった。東京在住一一〇人うち、八〇数人が集まつた。港からも駆けつけた。病死し同期も企画ビデオのひとコマ館歌をおらんでいた。

ああ、修猷は「いつも情熱りき」なのだ。歴史の「タテ軸」と学年の「ヨコ軸」がハーニーを奏でる熱い東京の一夜なつた。

ラ　するの^レが精一杯。リレーと他の部からの応援を得ての場でした。ところが、今年は子だけで五名もの選手が五種目に出席。驚きと興奮を覚え、なんとしても応援に行こうと急ぎ仕事を調整し開催初日（八月一日）に千葉の会場に朝から山口へ行きました。

スタジアムの中央観覧席に取り、ゴール正面の大スクリーンに映し出される選手名、「山口」の中に「修猷」の文字を目けては喜び、選手紹介で「修猷高校」のアナウンスが響き渡ると我がことのように感動し、自分がスタートライニンに立った時の緊張を全身で思い出しました。

A female athlete in a purple and white uniform is captured in mid-stride on a running track. She is wearing a headband and has a determined expression. The background shows a blurred stadium and spectators.

新しい年を迎える年間も皆様のおかげで、二木会・総会・東京修猷会の行事上に盛会に執り行いました。改めてごたします。

昨年一月の二木ら葉室鐵夫先輩を講師としてお迎え今までもなく葉十一年（1936）ンオリンピックで泳ぎの金メダリストにはヒットラーもたという中で、ド破つての優勝秘話私たちに与えてく念なこと葉室先生に八十八歳で急逝しました。そのつい数日前にご出席なさつて

平成十七年 二木会

- 第517回 H17.1月 葉室 鐵夫 (S10卒)
 元毎日新聞社記者、ベルリンオリンピック200m平泳ぎ金メダリスト
 『ベルリンオリンピック金メダル秘話』

第518回 H17.2月 広瀬 貞雄 (S26卒)
 広瀬家第11代 広瀬淡窓の末裔
 『広瀬淡窓と日田』

第519回 H17.3月 菅 懿子 (S56卒)
 お茶の水女子大学大学院 助教授
 『女性作家であること～樋口一葉をめぐって』

第520回 H17.4月 伊藤 実喜 (S45卒)
 伊藤医院 院長
 『Dr.Magicは笑いの伝道師』

第521回 H17.5月 田中 素香 (S38卒)
 中央大学経済学部教授
 『EUの経済統合と中・東欧諸国の加盟』

第522回 H17.7月 植木 とみ子 (S43卒)
 福岡市教育委員会教育長
 『ちょっとだけキーを上げて～ワシ流教育行政実践中』

第523回 H17.9月 西園 マーハ文 (S54卒)
 東京都精神医学総合研究所・医学博士
 『摂食障害とは何だろうか』

第524回 H17.10月 荒谷 俊治 (S23卒)
 日本指揮者協会会長
 『世界の名ホールに挑戦』

第525回 H17.11月 高岩 淡 (S23卒)
 東映株式会社取締役会長
 『戦艦ヤマト出撃！』

H17.12月 忘年会



事務局だより

修猷健児の活躍に乾杯！

事務局だより

早いもので、もう一年が過ぎ新しい年を迎えた。昨年一年間も皆様のおかげをもちまして、二木会、総会を中心とする東京修猷会の行事をこれまで以上に盛会に執り行うことができました。改めてご協力に感謝いたします。

昨年一月の二木会では大阪から葉室鐵夫先輩（昭和十年卒）を講師としてお迎えしました。いうまでもなく葉室先輩は昭和十一年（1936年）のベルリンオリンピックでの200m平泳ぎの金メダリストです。会場にはヒットラーも応援に来ていましたという中で、ドイツの選手を破つての優勝秘話は、歴史の重みとともに大きな感動、感慨を私たちに与えてくれました。残念なことに葉室先輩は昨年十月に八十八歳で急逝なさいました。そのつい数日前には近畿修猷会にご出席なさっていたというこ

年間も皆様のおかげをもちまして、二木会、総会を中心とする東京修猷会の行事をこれまで以上に盛会に執り行うことができました。改めてご協力に感謝いたします。

今年六月の総会の担当は昭利五十五年卒の皆さんです。彼らが総会で目指すものは、まさに東京修猷会の会是とも言える「誘掖（ゆうえき）」導き助けること」です。連綿と続いてきたわが東京修猷会が、これから若い世代の方々にも引き継がれていくようにとの思いを込めて、担当学年の皆さんは企画案を練りに練っています。六月の総会を楽しみにしていただきたいと考えています。

同時に、本年の二木会もいつそう充実させていきたいと考えています。

「老壯青」、「男女」がともに「修猷の卒業生でよかつた」と思えるような同窓会運営を行つていいく所存です。よろしくお願ひいたします。

執行部一同、今年一年間も

（幹事長 渡辺 俊介）